

### **Influencia de organizaciones basadas en la fe en las decisiones migratorias y el arraigo comunitario**

The influence of faith-based organizations on migration decisions and community attachment

#### **Hernán José Hernández Durán**

Maestro en Dirección de Empresas por la Escuela de Postgrado UNIVO  
Arquitecto por la Universidad Nacional de El Salvador  
Investigador de la Universidad de Oriente UNIVO.  
hhernandez@univo.edu.sv  
ORCID: 0000-0003-0344-977

#### **José Rigoberto Vaquerano Benavides**

Maestro en Métodos y Técnicas de Investigación Social Escuela de Maestrías Universidad de El Salvador.  
Máster en Administración de Empresas por la Escuela de Postgrado UNIVO  
Administrador de Empresas por la Universidad Politécnica de El Salvador,  
Investigador de la Universidad de Oriente UNIVO.  
jvaquerano@univo.edu.sv  
ORCID: 0000-0002-1519-0439

Recepción: 8 de agosto de 2024

Aprobado: 18 de enero 2025

Vol. 4, N°1, 2025

## Resumen

Este estudio examina de manera exhaustiva el papel crucial que desempeñan las Organizaciones Basadas en la Fe (OBF) en la vida y decisiones de las personas que buscan migrar de manera irregular hacia otros países. Estas organizaciones, enraizadas en la fe y la comunidad local, brindan un apoyo integral a los potenciales migrantes, cubriendo tanto sus necesidades espirituales y emocionales, como las de carácter social. A través de entrevistas y grupos focales con líderes religiosos y comunitarios en el municipio de San Miguel Centro, El Salvador, tanto en áreas urbanas como rurales, se ha logrado comprender el alcance y la profundidad del impacto de estas instituciones en el contexto migratorio actual. Los hallazgos de este estudio sugieren que las OBF no solo influyen en las decisiones y trayectorias de los migrantes, sino que también afectan de manera significativa la comunidad local y economía de la región. Estas organizaciones, que actúan más allá de la limitada asistencia material, se convierten en pilares fundamentales que brindan apoyo espiritual, emocional y social a quienes se plantean emprender el difícil camino de la migración irregular. Al analizar este fenómeno desde una perspectiva sociológica, es posible destacar la importancia de comprender el papel de las OBF en el complejo mundo de las migraciones; sus acciones y programas repercuten no solo en los individuos, sino también en las comunidades de origen y destino, generando un impacto que trasciende no solo los aspectos económicos y se adentra en las esferas sociales, culturales y de bienestar general.

**Palabras Claves:** migración irregular; iglesias; desarrollo económico; personas migrantes; El Salvador.

## Abstract

This study thoroughly examines the crucial role that faith-based organizations (FBOs) play in the lives and decisions of individuals seeking to migrate irregularly to other countries. Rooted in faith and the local community, these organizations provide comprehensive support to potential migrants, addressing their spiritual, emotional, and social needs. Through interviews and focus groups with religious and community leaders in the municipality of San Miguel Centro, El Salvador—both in urban and rural areas—the study has succeeded in understanding the scope and depth of the impact these institutions have in the current migration context. The findings suggest that FBOs not only influence the decisions and trajectories of migrants but also significantly affect the local community and the region's economy. Acting beyond limited material assistance, these organizations become fundamental pillars that offer spiritual, emotional, and social support to those contemplating the challenging path of irregular migration. By analyzing this phenomenon from a sociological perspective, it is possible to highlight the importance of understanding the role of FBOs in the complex world of migration. Their actions and programs impact not only individuals but also the communities of origin and destination, generating effects that transcend economic aspects and delve into social, cultural, and overall well-being spheres.

**Keywords:** irregular migration; churches; economic development; migrants; El Salvador.

## Introducción

Las Organizaciones Basadas en la Fe OBF, entendidas como iglesias u organizaciones de diferentes denominaciones religiosas, han sido durante mucho tiempo pilares fundamentales en la vida de las comunidades, proporcionando apoyo espiritual, asistencia humanitaria y servicios sociales a sus miembros. Muchas de ellas en los últimos años se han enfocado en “trabajar para sensibilizar, movilizar y capacitar a la comunidad basada en la fe en América Latina, para servir y abogar en nombre de las personas en movilidad humana en toda la región” (Henríquez, 2023, parr. 1).

En el contexto de la migración, estas organizaciones desempeñan un papel crucial al brindar asistencia, orientación y una red de apoyo para aquellos que desean migrar, ya sea de manera regular o irregular. Por lo que se reconoce que: “Cuando los gobiernos dan la espalda a las personas que migran, o peor aún, violan sus derechos humanos, estos humildes líderes basados en la fe están allí para satisfacer las necesidades básicas de los migrantes, con amor y dedicación” (Henríquez, 2023, parr. 8)

Este estudio tiene como objetivo explorar la influencia de estas instituciones en la vida de los migrantes y analizar cómo la migración irregular afecta tanto a las organizaciones basadas en la fe, la comunidad y la economía local. Estas organizaciones desempeñan un papel fundamental en la vida de las personas que desean migrar, ya que brindan un apoyo integral que abarca aspectos espirituales, emocionales y sociales.

Estas instituciones actúan como espacios socio humanos donde los migrantes pueden encontrar consuelo, orientación y una red de apoyo durante su proceso pre y post migratorio. Además, las organizaciones basadas en la fe suelen tener una comprensión profunda de las necesidades y desafíos que enfrentan los

migrantes, lo que les permite proporcionar servicios y recursos específicos para satisfacer esas necesidades.

Por lo que a nivel internacional se reconoce que: “Las Organizaciones Basadas en la Fe (OBF) despliegan sus actividades en entornos donde los recursos son limitados y las condiciones son a menudo atroces, han sido fundamentales para responder a la coyuntura actual” (Scalabrini International Migration Institute - SIMI, 2023, parr. 2)

En un reciente encuentro entre Comité Ejecutivo del Consejo Latinoamericano y Caribeño de Líderes Religiosos y la Oficina Regional para las Américas del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, ACNUR se reiteró el compromiso de: “Proteger la dignidad y los derechos humanos de todas las personas refugiadas y desplazadas en el hemisferio occidental, independientemente de su estatus migratorio” (Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, 2023, parr. 2)

Las organizaciones basadas en la fe ofrecen espacios de reflexión y diálogo donde los migrantes pueden compartir sus experiencias, expresar sus emociones y recibir apoyo emocional de otros miembros de la comunidad. Tal es el caso de las denominadas casas del migrante que se ubican desde la frontera sur hasta el norte de México, administradas en su mayoría por organizaciones religiosas. (Flores-Hernández, Murillo-Escobar y Valle-Quijada, 2017)

A través de grupos de apoyo, sesiones de consejería y actividades comunitarias, estas instituciones ayudan a los migrantes a enfrentar y superar los desafíos emocionales asociados con la migración. Ejemplo de ello, es la creación de ciudades santuario como San Francisco, California en EE UU donde se les ha brindado desde los años 80's atención legal y

psicológica con el fin de acabar con la discriminación sufrida por migrantes salvadoreños y guatemaltecos. (Garcés-Mascareñas y Eitel, 2019)

Algunos de los problemas que sufren las personas que pretenden migrar, que los impulsa a salir de sus países de origen, es que las economías subdesarrolladas generalmente enfrentan problemas agravantes, como un crecimiento económico bajo o nulo, mayores tasas de desempleo, esto contribuye a un alto índice de migración y millones de personas que viven en la pobreza extrema (Figueroa Hernández, Ramírez Abarca y González Elías, 2011).

Como lo explica (Gómez Walteros, 2010, p. 92) el origen de la migración internacional es de carácter económico y han de buscarse sus causas en la diferencia salarial entre países, viéndose reflejados en el nivel de ingresos como también en las disparidades de bienestar social. La decisión de emigrar está basada en la llamada, “elección racional”, con el objetivo de maximizar una función de utilidad con unos determinados rendimientos netos esperados.

Otro factor es el desplazamiento forzado por la violencia que es un componente de las migraciones humanas en el mundo del siglo XXI. Este se expresa como una crisis humanitaria que afecta la población de varios países, mediante la violación de los derechos humanos, generando un deterioro de la calidad de vida y salud de la población desplazada (Gómez Builes, Astaiza Arias y de Souza Minayo, 2008).

Con respecto al desplazamiento forzado por la violencia, también es un factor importante que impulsa la migración. Las personas que se ven obligadas a abandonar sus hogares debido a la violencia buscan refugio y seguridad en otros lugares, lo que puede llevar a la migración hacia países más estables y seguros

(Oliva-Álvarez, 2023). De esta forma, se va conformando las expectativas que la migración es el puente al logro del “sueño americano”, europeo o de cualquier otro lugar que ofrezca un entorno óptimo para la prosperidad económica y la paz social para el migrante y su grupo familiar.

Tomando como base las experiencias de las OBF en el acompañamiento a los fenómenos de movilidad humana, es notable destacar su papel fundamental a partir del siguiente aporte:

Los contextos de muerte, violencia y desplazamiento forzado de los que huyen los refugiados y migrantes pueden resistirse también desde la perspectiva jurídica, social, de derechos humanos y humanitaria; las organizaciones basadas en fe usan todas estas perspectivas y, además, la que resulta más obvia que es la ayuda espiritual. Este amplio expertise de las organizaciones basadas en fe y servicios sociales, les hace frente a las adversidades de los contextos necropolíticos, a las políticas gubernamentales que excluyen y marginalizan a las personas refugiadas y migrantes. (Brena-Ríos, 2023, p. 108)

En síntesis, como lo reconocen algunos expertos las razones fundamentales del acompañamiento de las OBF al potencial o real migrante es atenuar el enorme vacío de poder de parte de las instituciones gubernamentales mediante la experiencia del servicio humanitario, estableciendo una red alterna que le asiste oportunamente. (Morales-Cardiel, 2018)

## Metodología

La investigación fue desarrollada bajo un enfoque cualitativo en la interpretación de las experiencias compartidas por los miembros de las diversas organizaciones religiosas contactadas y de alcance descriptivo de los fenómenos analizados.

El enfoque cualitativo y descriptivo de la investigación sobre el papel de las organizaciones basadas en la fe (OBF) en el contexto migratorio se basa en los siguientes criterios:

La investigación se basó en la realización de entrevistas y grupos focales con líderes religiosos y comunitarios del municipio de San Miguel Centro, los cuales fueron seleccionados por ser guías espirituales en sus iglesias y líderes laicos, reconocidos y aceptados por las comunidades, con un profundo conocimiento de las realidades sociales y el fenómeno de la migración irregular; residentes tanto en áreas urbanas y rurales de los lugares de estudio. Esta estrategia de recolección de datos permitió obtener información detallada, perspectivas y experiencias de los actores clave involucrados en la problemática en sus comunidades.

Las categorías que se buscaron analizar fueron:

- Comprensión del fenómeno de la migración irregular en la comunidad
- Estrategias de contención y acompañamiento de las OBF hacia potenciales migrantes
- Consolidación de redes sociales de apoyo para fomentar el sentido de pertenencia y arraigo

Se contempló una estrategia de acercamiento a las OBF, los cuales sirvieron para la creación de un banco de datos, aspectos técnicos de acceso y socialización del proyecto, para el desarrollo de actividades claves relacionadas a la recolección de datos cualitativos, los cuales se desarrollaron de la siguiente manera:

- Mapeo de Organizaciones Basadas en la Fe.
- Creación de banco de datos de líderes y lideresas de las comunidades.
- Mapeo de informantes claves y aliados estratégicos para acceso a comunidades.
- Visitas de campo para observación e identificación de líderes y actores locales.
- Socialización de generalidades del proyecto con representantes de organizaciones basadas en la fe.
- Identificación de líderes y lideresas que ejecutan acciones concretas para la asistencia y guía espiritual a personas potencialmente migrantes.
- Identificación de redes de organizaciones basadas en la fe y su alcance local y regional.
- Establecimiento de una calendarización de entrevistas con líderes y lideresas de las organizaciones basadas en la fe.
- Definición de agenda de convocatorias para grupos focales.

Para la realización de las entrevistas y los participantes en los grupos focales se tomaron en cuenta consideraciones éticas y consentimiento previo, libre e informado, considerando los siguientes aspectos:

- Consentimiento informado:  
Se socializó el nombre, motivo y fines del proyecto, la información que brindarían los interlocutores sería procesada de forma confidencial, para los fines del estudio.

- Privacidad y protección de datos:

La información que brindarían los interlocutores sería de forma voluntaria, aceptando y firmando documento de consentimiento informado. Para la presentación de resultados y divulgación, los nombres y edades de los participantes fueron cambiados, para evitar revelar los nombres y edades reales.

- Instrumentos utilizados:

El instrumento utilizado para la recolección de información fue el cuestionario, esto a través de la técnica de la encuesta, guía de entrevista y guión de temas de discusión para grupos focales, las cuales fueron validadas por técnicos especializados en el área migratoria.

### Énfasis en la comprensión del fenómeno:

El objetivo del enfoque cualitativo es comprender en profundidad el papel y el impacto de las OBF en la vida y las decisiones de los potenciales migrantes.

Se buscó explorar los significados, motivaciones y dinámicas que subyacen a la influencia de estas organizaciones en el contexto migratorio.

### Análisis descriptivo:

La investigación se centra en describir de manera exhaustiva y detallada el alcance y la profundidad del impacto de las OBF en los individuos, las comunidades de origen y destino, y la economía regional. El enfoque descriptivo permite capturar la complejidad y las diversas dimensiones (espirituales, emocionales, sociales, económicas) del fenómeno estudiado.

### Comprensión del contexto:

El abordaje cualitativo y descriptivo facilita la comprensión del contexto local y comunitario en el que se desenvuelven las OBF y su influencia en el proceso migratorio, permitiendo analizar el fenómeno migratorio de

considerar los factores sociales, culturales y geográficos que lo moldean.

Se realizaron 11 entrevistas y 2 grupos focales con líderes religiosos y ciudadanos activos en sus comunidades de fe, la información fue recolectada entre los meses de marzo a junio de 2022.

Como muestra se tomaron en cuenta los distritos de San Miguel y Chirilagua, pertenecientes al municipio de San Miguel Centro.

Por parte de San Miguel se contó con las comunidades siguientes: Colonia La Presita 1 y Cantones Miraflores, El Tecomatal, Hato Nuevo y El Jalacatal; y por parte de Chirilagua: Cantón El Capulín y ciudad de Chirilagua.

Para las entrevistas se tomaron en cuenta Sacerdotes Católicos, Pastores Evangélicos, líderes de comunidades y líderes pastorales, tanto hombres y mujeres entre los 18 a 70 años.

Para el grupo focal realizado en Chirilagua se contó con 7 representantes de las OBF, y en el grupo focal de San Miguel se contó con 11 representantes.

Dentro de las temáticas a discutir se buscó conocer la realidad que se vive en las comunidades en estudio y de qué manera se podría mejorar las condiciones de vida de las personas que pretenden migrar.

## Resultados

La investigación realizada se fijó como sus principales propósitos conocer la perspectiva de las Organizaciones Basadas en la Fe (OBF) sobre el fenómeno de la migración irregular, analizar el fenómeno de la migración irregular a nivel comunitario identificando las posibles estrategias para abordar las causas asociadas a la migración irregular y fundamentalmente identificar el rol que tienen las Organizaciones

Basadas en la Fe como redes sociales (red de apoyo) para fomentar el sentido de pertenencia y arraigo comunitario.

### Categorías de análisis:

- Comprensión del fenómeno de la migración irregular en la comunidad
- Estrategias de contención y acompañamiento de las OBF hacia potenciales migrantes
- Consolidación de redes sociales de apoyo para fomentar el sentido de pertenencia y arraigo

Con relación a los resultados más relevantes, según el grupo focal realizado en el distrito de Chirilagua, algunos participantes mencionan que la migración se debe a factores como la situación económica, la delincuencia y la falta de oportunidades de empleo, especialmente para los jóvenes graduados universitarios. También se mencionan las consecuencias de la migración en los hogares, como la separación de las familias y los problemas emocionales que enfrentan los jóvenes que crecen sin sus padres. Según don Jerónimo, de 54 años:

Chirilagua es el municipio donde nació la migración es un problema de más de 40 años, inicialmente es la guerra y ahora la delincuencia estos factores han generado que aumente la migración, actualmente aquí en el municipio hay muchas casas solas porque todas las personas han emigrado, ven como la mejor opción la migración debido a que existe una oportunidad segura de obtener un ingreso económico o un trabajo y eso se refleja por medio de las remesas que se envían aquí a El Salvador. (Comunicación personal, 29/04/2022)

En cuanto al cuestionamiento sobre cómo abordan la migración irregular, se menciona que algunas organizaciones brindan asesoramiento y consejería a las personas que están considerando emigrar, enfatizando los riesgos y dificultades involucrados. También se destaca la importancia de promover la unidad familiar y fomentar el progreso en el país de origen.

En el grupo focal del distrito de San Miguel, los participantes compartieron experiencias personales y señalaron que la migración irregular conlleva riesgos y desafíos, pero también la esperanza de un futuro mejor. Se discutieron que factores como la pobreza, la violencia y la falta de oportunidades son impulsores de la migración irregular. Además, se destacó el impacto en los hogares y la desintegración familiar como consecuencia de la migración irregular. Como menciona doña Roxana, 42 años:

El impacto que se puede ver es la desintegración familiar. Claro, la meta es poder ganar dinero y tener estabilidad económica, pero estando allá deciden acompañarse con otras personas, a pesar de tener familia en el país. (Comunicación personal, 02/05/2022)

Así mismo el pastor David, 45 años señala que:

En mi comunidad se da mucho la migración de las mujeres cabeza de familia, esto genera desestabilización en el núcleo familiar. (Comunicación personal, 02/05/2022)

Se discutieron las estrategias que las iglesias emplean para contener a las personas que están considerando migrar; mencionándose algunos enfoques como por ejemplo apoyar emprendimientos locales, ofrecer talleres de aprendizaje y promover la inteligencia emocional. De acuerdo con Obed, 38 años:

Una de las formas que nosotros empleamos para que las personas dejen de hacer estos viajes es apoyar en los emprendimientos que miembros de la comunidad realizan, hay hermanos que hacen ventas de comida, entonces como iglesia promovemos el negocio y consumimos de lo que se produce de manera local, solo cuando es necesario comprar fuera lo hacemos. (Comunicación personal, 02/05/2022)

También Karla, 28 años expresa:

Como iglesia se realizan talleres de aprendizajes para aquellas personas que desean establecer un negocio propio y así poder generar fondos para su familia. (Comunicación personal, 02/05/2022)

También se destacó la importancia de brindar consejería y acompañamiento a las personas que han decidido migrar irregularmente, así como la necesidad de programas de capacitación para el empleo en aquellos que están considerando emigrar o programas de reinserción económica para quienes han regresado a la comunidad.

Una de las contribuciones más significativas de las organizaciones basadas en la fe tanto de denominación cristiana católica como evangélica es su capacidad para brindar apoyo espiritual y socio humano a los migrantes. La fe y la religión desempeñan un papel importante en la vida de muchas personas, y durante el proceso de migración, estas creencias pueden convertirse en una fuente de consuelo, esperanza y fortaleza; ofrecen servicios religiosos, como misas, cultos, oraciones, rituales y consejería espiritual, que ayudan a los migrantes a encontrar un sentido de conexión y pertenencia en entornos socio culturales nuevos y desconocidos. Como lo declara el pastor David, 45 años:

Atendí el caso de un joven que deseaba emigrar, buscó consejería y apoyo en mí y la iglesia, después de un tiempo cambió esa decisión. Con atención y dedicación ahora él es el pianista de la iglesia y esta historia deja una gran reflexión no solo como iglesia, sino también como personas, si sabemos guiar en el camino correcto y brindar un poquito de ayuda, podemos cambiar el pensamiento de los jóvenes en cuanto a irse del país. (Comunicación personal, 02/05/2022)

De acuerdo con lo expresado por otros informantes que fueron entrevistados, se constató que además del apoyo espiritual, estas organizaciones también brindan asistencia emocional a los migrantes, debido a que el proceso de migración puede ser abrumador y estresante, con desafíos emocionales significativos, como la pérdida de lazos familiares y sociales, la adaptación a una nueva cultura y la incertidumbre sobre el futuro.

Un hallazgo relevante que se encontró es que la migración irregular plantea desafíos específicos para las organizaciones basadas en la fe, puesto que se reduce el apoyo que podrían recibir de personas claves de la comunidad, como es el caso de llegar a perder el talento y aporte de jóvenes que deciden migrar y que les colaboraban utilizando los instrumentos musicales o apoyando en el canto o alguna otra habilidad que contribuye al servicio religioso en las congregaciones.

Por otra parte, en cuanto al impacto socioeconómico en la comunidad, la migración irregular puede generar tensiones y desafíos, al perder el talento de personas preparadas que podrían apoyar la economía local con emprendimientos o negocios formales generando fuentes de empleo para otras personas.

Es importante que las organizaciones basadas en la fe trabajen en estrecha colaboración con

la comunidad local y las autoridades para abordar estos desafíos y promover una convivencia armoniosa y búsqueda de alternativas para las personas que desean migrar de forma irregular.

Estos problemas tienen un impacto significativo en la calidad de vida y el bienestar de las personas, cuando ven amenazada su seguridad económica y social, emigrar es considerada como una salida apurada a las crisis que enfrentan, a pesar de los riesgos implícitos tanto en la trayectoria del recorrido migratorio como en la adaptación al sistema de vida del país de destino.

La situación económica precaria en los países subdesarrollados es un factor importante que impulsa la migración, estas condiciones dificultan la capacidad de las personas para satisfacer sus necesidades básicas y mejorar su calidad de vida. Ante la falta de oportunidades económicas y la búsqueda de una vida mejor, muchas personas optan por migrar a países con mejores perspectivas económicas y estabilidad laboral.

Además de los problemas económicos y el desplazamiento forzado por la violencia, los entrevistados también mencionaron que los jóvenes son particularmente influenciados a la fuerza de atracción de los fenómenos migratorios, debido a que estos a menudo tienen aspiraciones de mejorar su situación económica, acceder a oportunidades de educación y empleo, y escapar de entornos afectados por la violencia.

La vulnerabilidad de estos jóvenes puede atribuirse a la falta de experiencia laboral y recursos para enfrentar los desafíos asociados con la migración, así mismo surgen expectativas en ellos por los estilos de vida exhibidos desde los países desarrollados y que les son mostrados por sus mismos parientes que han emigrado y la exposición a las redes sociales en la actualidad.

## Discusión

La migración irregular en El Salvador y la región es un fenómeno de raíz multifactorial que presenta diversos desafíos tanto para los individuos que se ven obligados a migrar, como para las comunidades de origen y destino. Algunos de los principales impulsores de la migración irregular incluyen la situación económica precaria, la falta de oportunidades de empleo especialmente para jóvenes graduados, la violencia y la inseguridad e incluso por la reunificación familiar. (Abuelafia y otros, 2019) El estudio llevado a cabo confirmó que estas condiciones difíciles en el país llevan a muchas personas, incluyendo familias enteras, a buscar un futuro mejor en el extranjero, a pesar de los riesgos y desafíos que conlleva la migración irregular.

Es importante destacar el papel que juegan las organizaciones basadas en la fe, tanto católicas como evangélicas, en brindar apoyo espiritual y emocional a los migrantes. Estas instituciones ofrecen espacios de reflexión, grupos de apoyo, consejería y actividades comunitarias que ayudan a los migrantes a sobrellevar los enormes desafíos emocionales del proceso migratorio, como la separación familiar, la adaptación cultural y la incertidumbre sobre el futuro. Además, organizaciones como en el caso de las denominadas "casas del migrante" establecidas a lo largo de la ruta migratoria ofrecen asistencia vital a los migrantes que van en tránsito por diversos territorios que implican altos riesgos. (Flores-Hernández y otros, 2017)

La labor que realizan las organizaciones basadas en la fe respecto a la atención a migrantes irregulares localmente y en otros países permite tomar como modelo dichas acciones, es muy valiosa esta iniciativa, debido a que dicho acompañamiento fortalece el arraigo en las comunidades, pues este estudio revela que existe un potencial en las instituciones religiosas salvadoreñas que se debe

aprovechar para su mejor orientación hacia la realidad migratoria partiendo de la sensibilidad humana que estas demuestran en los casos de atención y guía a los miembros de sus comunidades. Como lo señala (Brena-Ríos, 2023) las OBF han acumulado con el tiempo un “expertise” en asistencia jurídica, social y de derechos humanos que las vuelve valiosos actores en el contexto de la movilidad humana.

Sin embargo, la migración irregular también presenta desafíos para las propias organizaciones religiosas, ya que persiste el riesgo de perder el apoyo de los jóvenes migrantes que contribuyen con sus talentos y habilidades a las actividades religiosas de la iglesia. Además, la salida de personas preparadas y talentosas puede tener un impacto negativo en las comunidades de origen, al perder población con potencial económico y capacidades para generar fuentes de empleo, como es el caso de lugares en el país que se están quedando sin población de jóvenes.

La fuga de cerebros es un fenómeno histórico recurrente en América Latina que “afecta la disponibilidad de recursos humanos calificados necesarios para el desarrollo de los países”. (Luchillo, 2019, p. 37) Dicho fenómeno se ha venido dando también en El Salvador, lo que contribuye a la pérdida de recursos humanos valiosos que podrían contribuir al desarrollo del país, siendo pocos los que retornan a establecer proyectos productivos en su tierra natal.

Por lo tanto, es crucial que las organizaciones basadas en la fe trabajen en estrecha colaboración con las autoridades y las comunidades locales para abordar estos desafíos de manera integral. Deben buscar soluciones que protejan los derechos y la dignidad de los migrantes, a la vez que se promueve el desarrollo y la estabilidad de las comunidades de origen. Esta colaboración es necesaria y vital porque se ha indicado que existe un vacío de poder (Morales-Cardiel,

2018) y aún más de sensibilidad e iniciativa de parte de algunas instituciones estatales en cuanto a la atención integral y oportuna al migrante.

Esto podría incluir, por ejemplo, apoyar emprendimientos locales, ofrecer capacitación laboral y programas de reinserción económica, realizar campañas mediáticas y en los recintos de las congregaciones para fortalecer el arraigo a la nación y la cultura local, así como brindar acompañamiento y asesoramiento a quienes contemplan migrar de manera irregular, con un enfoque comprensivo de sus realidades y no prejuiciado o peyorativo ante sus necesidades y decisiones personales y familiares. Existen ejemplos que pueden replicarse, partiendo de la experiencia de otros países como el programa “México reconoce tu experiencia” (Gobierno de México, 2021) y “Saber hacer vale”. (Proyecto Migración Venezuela, 2021) que asisten a migrantes retornados, y a la vez previenen nuevos flujos migratorios al aprovechar y fortalecer las competencias laborales del migrante y formarlos en nuevas habilidades.

## Conclusiones

Las organizaciones religiosas definitivamente desempeñan un papel crucial en la vida de los migrantes, brindando apoyo espiritual, emocional y social durante el proceso de migración. Si una persona está considerando tomar la opción de la migración irregular, es importante buscar el respaldo de estas organizaciones, ya que pueden proporcionar orientación, apoyo y acompañamiento en diversas áreas en la vida.

La migración irregular plantea desafíos tanto para las organizaciones religiosas como para la comunidad local. Existen limitaciones legales y financieras que pueden dificultar el apoyo que estas instituciones pueden brindar. Además, la migración irregular puede generar tensiones en la comunidad local, como la competencia por recursos limitados y preocupaciones de seguridad.

Antes de tomar la decisión de migrar de forma irregular, es importante considerar las implicaciones y desafíos asociados. En lugar de optar por la migración irregular, es recomendable buscar soluciones como la búsqueda de apoyo para realizar emprendimientos, formación en ocupaciones remuneradas y si se continúa con la idea de migrar escoger alternativas legales y seguras. Esto puede implicar explorar vías regulares de migración para el empleo mediante convenios oficiales con otros países que permitan desplazar periódicamente trabajadores catalogados como mano de obra calificada que participen regularmente en programas de empleo temporal bajo permisos y documentación legal, buscar asesoramiento y apoyo en organizaciones especializadas, agencias gubernamentales y organizaciones no gubernamentales y trabajar en conjunto y sin diferencias con la comunidad local para promover la integración y la solidaridad de sus miembros.

### **Agradecimientos**

Expresamos sincera gratitud a las instituciones religiosas, tanto católicas como evangélicas, que han colaborado activamente en este proyecto. Su invaluable experiencia y conocimiento del trabajo comunitario con migrantes han sido un aporte esencial para comprender mejor los desafíos y las estrategias de apoyo que estas organizaciones ofrecen.

Un agradecimiento especial a los líderes religiosos de la región que han compartido generosamente sus perspectivas y han sido clave para establecer vínculos de confianza y cooperación entre las comunidades de fe y el equipo de investigación.

Por último, agradecemos profundamente a la Universidad de Oriente (UNIVO) por su apoyo logístico y académico en la elaboración de esta investigación. Su compromiso permanente con la generación de conocimiento relevante para la

sociedad ha sido un pilar fundamental para el desarrollo de este estudio.

Gracias a todos los actores involucrados por su invaluable contribución a este proyecto. Se espera que los hallazgos y recomendaciones de esta investigación puedan ser utilizados para diseñar e implementar políticas y programas viables que aborden de manera integral los desafíos de la migración irregular en la región.

## Referencias bibliográficas

- Abuelafia, E., del Carmen, G., y Ruiz Arranz, M. (2019). Tras los pasos del migrante: Perspectivas y experiencia de la migración de El Salvador, Guatemala y Honduras en Estados Unidos. Recuperado de:  
[https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=mpHHDwAAQBAJ&oi=fnd&pg=PA3&dq=Abuelafia+&ots=cFUFZ2yInF&sig=hMObulMQB3H7AYXiPgXZ\\_B0JxXw#v=onepage&q&f=false](https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=mpHHDwAAQBAJ&oi=fnd&pg=PA3&dq=Abuelafia+&ots=cFUFZ2yInF&sig=hMObulMQB3H7AYXiPgXZ_B0JxXw#v=onepage&q&f=false)
- Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados. (2019, 20 de junio). Comunicado conjunto de ACNUR y Consejo Latinoamericano y Caribeño de Líderes Religiosos en el Día Mundial del Refugiado. Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados. Recuperado de:  
<https://www.acnur.org/noticias/comunicados-de-prensa/comunicado-conjunto-de-acnur-y-consejo-latinoamericano-y-caribeno-de>
- Brena-Ríos, L. A. (2023). Movilidad humana y refugio: Sobreponiendo dispositivos de resistencia a la necropolítica migratoria en México y EEUU: El papel de las organizaciones basadas en fe y servicios sociales en Estados Unidos y México. *Contex Latin*, 5(2). Recuperado de:  
<https://contexlatin.cucsh.udg.mx/index.php/CL/article/view/7989/7670>
- Figuroa Hernández, E., Ramírez Abarca, O., y González Elías, J. (2011, 20 de agosto). Análisis del desempleo, la migración y la pobreza en México. *Research in Agricultural & Applied Economics*, 43(2), 835-847
- Flores-Hernández, F., Murillo-Escobar, B. B., & Valle-Quijada, M. N. (2017, diciembre). Papel del gobierno de El Salvador en la defensa de los derechos humanos de los migrantes salvadoreños [Tesis de licenciatura, Universidad de El Salvador]. Repositorio de la Universidad de El Salvador. Recuperado de:  
<https://repositorio.ues.edu.sv/items/efd6f7c0-ffea-402c-a5ca-55da55a96ac8>
- Garcés-Mascareñas, B., & Eitel, K. (2019). Ciudades santuario: Una perspectiva global. *Anuario Internacional CIDOB*. Recuperado de:  
<https://raco.cat/index.php/AnuarioCIDOB/article/view/359709/451733>
- Gobierno de México. (2021, 9 de junio). Inicia el programa para la Certificación de Competencias Laborales de las y los Migrantes Repatriados 'México reconoce tu experiencia'. Recuperado de:  
<https://www.gob.mx/segob/prensa/inicia-el-programa-para-la-certificacion-de-competencias-laborales-de-las-y-los-migrantes-repatriados-mexico-reconoce-tu-experiencia?idiom=es>

- Gómez Builes, G. M., Astaiza Arias, G. M., & de Souza Minayo, M. C. (2008). Las migraciones forzadas por la violencia: El caso de Colombia. *Ciência & Saúde Coletiva*, 16(5), 1649-1660. Recuperado de: <https://doi.org/10.1590/S1413-81232008000500028>
- Gómez Walteros, J. A. (2010, junio). La migración internacional: Teorías y enfoques, una mirada actual. *Redalyc*. Recuperado de <https://www.redalyc.org/pdf/1650/165014341004.pdf>
- Henríquez, T. (2023, 19 de julio). Desde el Darién hasta México: El rol de las organizaciones basadas en la fe. *CWSLAC*. Recuperado de: <https://cwslac.org/personas-migrantes-refugiadas/desde-el-darien-hasta-mexico-el-rol-de-las-organizaciones-basadas-en-la-fe/>
- Luchillo, L. (2019). Migraciones de científicos e ingenieros latinoamericanos: Fuga de cerebros, exilio y globalización. *Claves del desarrollo científico y tecnológico de América Latina*. Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7082142>
- Morales-Cardiel, J. A. (2018, 23 de febrero). El proceso de acompañamiento de las inmigraciones indocumentadas en tránsito. *Espacio I+D Revista Digital de la Universidad Autónoma de Chiapas, México*. Recuperado de: <https://revista.espacioimasd.unach.mx/articulos/vol.7/num16/art7.php>
- Oliva-Álvarez, J. J. (2023). Movilidad humana irregular, un desafío pastoral para la iglesia en Guatemala. *Comillas Universidad Pontificia*. Recuperado de <https://repositorio.comillas.edu/xmlui/bitstream/handle/11531/86288/DEA001322.pdf?sequence=1>
- Proyecto Migración Venezuela. (2021, 5 de octubre). Colombianos retornados y venezolanos podrán certificar competencias laborales. Recuperado de: <https://migravenezuela.com/web/articulo/colombianos-retornados-y-venezolanos-podran-certificar-competencias-laborales/2855>
- Scalabrini International Migration Institute - SIMI. (2023, 7 de febrero). Declaración de las organizaciones basadas en la fe del SIMN y RED CLAMOR. Recuperado de: <https://www.simieducation.org/2020/06/11/declaracion-de-las-organizaciones-basadas-en-la-fe-del-simn-y-red-clamor/>